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B4 组版 王萌雅 校对 张蕊

■2018年10月12日 星期五文娱新闻

在《南方有乔木》《合伙人》连

续遭遇口碑危机后，创业题材剧是

否能走出死胡同？今晚，由安建执

导，张挺编剧，黄轩、杨颖领衔主

演，周一围、宋轶、啜妮、代旭、印小

天等联合主演的电视剧《创业时

代》登陆东方卫视。

《创业时代》以互联网时代为

背景，讲述天才软件工程师郭鑫年

（黄轩饰）在强敌环伺的商业环境

中，凭借一款名为“魔晶”的手机软

件，掀起了移动互联网的一次革

命；其间，他还收获了投资集团分

析师那蓝（杨颖饰）的爱情……

疑问1
创业题材是否一层外衣？

安建自豪地表示，在《创业

时代》之前，内地尚未出现过有

关互联网的创业题材剧。“我们讲

述的是互联网世界的人，而不是

互联网行业里的事。”安建坦言自

己对创业生活进行了理想化的呈

现，“我们是在传统叙事的基础上

展现新鲜时尚的观念。”当然，他

也触及了创业的残酷性：“黄轩演

到一半的时候，每天见到我就

说：导演，我拍这部戏就没笑

过。有一天终于让他笑了一场，

他觉得这是对他的一种奖赏。”

在戏里，历经苦难的主人公

郭鑫年最终并未获得财富上的成

功。安建称他为最失意的英雄：

“无数人告诉郭鑫年：你做不成。

但他就认定了要把这个事情做

成，他就是那个拿7000块钱跟几
十亿元对抗的人，因为他觉得真

理在他手上。”最后，郭鑫年输了

世界却赢得了爱情。

此前的创业剧常被观众诟病

是“披着创业的外衣谈恋爱”，安

建觉得有必要提前给观众打预防

针：“《创业时代》是我拍过的戏

里面离爱情最远的，但我们也不

会走向反面。讲年轻人的故事，

没了情感这叫什么故事？”

疑问2
为什么选杨颖当女主角？

安建上一部引起轰动的电视

剧是前年播出的《解密》，当时他

在接受记者采访时直言，选陈学

冬当男主角是看中他的流量。那

这次《创业时代》选择杨颖，是

否出于同样的考虑？安建透露：

“在我的印象中，杨颖非常具有职

场女性的气质，很酷很时尚。不

过，我也是纠结过的，纠结的是

真的要用这些‘明星’吗？我跟

黄晓明比较熟，他给我介绍了杨

颖的情况之后，我觉得很好。”

在片场，安建感受到了杨颖

的用功：“杨颖在台词上没什么优

势，但每次我在跟演员对词的时

候，她都会仔细倾听和学习，还

经常让我重复说一遍。”他还大赞

杨颖的谦逊态度：“她拍完自己的

戏后也不走，就留在现场学习其

他演员怎么演。”有一次杨颖中暑

了，吐得一塌糊涂，但为了不拖

进度，还是坚持把戏拍完。安建

认为杨颖是个敬业的演员：“至少

这部戏让我看到了她巨大的进

步。如果她坚持下去，一定会成

为一个好演员。”

疑问3
54集的篇幅有没有注水？

此前播出的创业剧《南方有

乔木》被观众吐槽注水严重，甚

至出现大量“剧情不够回忆凑”

的桥段。而54集的《创业时代》
会不会注水？安建回应称：“我肯

定不会注水，如果我认为这场戏

是废的，为什么要拍？”他还放了

狠话：“我们拍了130多天，还有
B组拍了80多天，加起来200多
天。看完之后，观众如果觉得注

水就使劲骂。”

拍每场戏之前，安建都会拉

着演员对词，觉得没意义的台词

就当场拿掉。他说：“好多演员跟

我说：导演，好几年没跟您拍戏

了，再合作真好。我本来以为他

们是恭维，后来聊起来，他们就

跟我吐槽，说现在好多戏不走

戏、不对词，一上来就演……”

《创业时代》的制片人透露，有时

为了拍一场戏，安建会花半天时

间排练，跟排话剧一样。对此，

安建表示：“因为这部戏有大量群

戏，我们得把场景衔接理顺。如

果光拍两个人的戏就方便了，现

在为什么编剧爱写两个人的戏？

因为这才好注水！”

【真实故事】

付遥：
我是成功者
背后的小人物
《创业时代》的原著作者付遥

本身就曾经是IT男，2002年离开
外企开始创业，开发企业服务软

件。从创业之始到2017年彻底失
败，付遥奋斗了15年。剧中的很
多情节都是付遥的亲身经历，他在

发布会上感慨道：“一个成功的人

背后一定有99个小人物，他们作
了很大的贡献，我就是其中之一。”

●创业之初，我只要赚到一点
钱，就会带一群人去洗桑拿，然后拿

出钱来发给大家。而最痛苦的是，

当你招了一批人，创业却失败了，你

就要把他们遣散。按照外企的规

则，遣散费应该是“N+3”，后来实在
发不起，只好把写好的小说卖掉。

我不止失败了一次。15年，我觉得
我这辈子的黄金时间都在这里。

●在创业时期，我当时没钱，
就到共享办公室，喝一杯咖啡就工

作一天，成本可以降到最低。

●我曾经遇到一个人带着团
队创业，经常要跑到北京、香港。

那时微信还没有诞生，他就想着

怎么跟家里的母亲聊天，于是做

了一个传递语音信息的软件。没

想到，这个软件一上线，一天 100
万下载量。结果，模仿者两个月

就出来了；又过了四个月，真正的

巨头就上了。他们团队就五六个

人，但对手有10万人；他的资金只
有几百万元，他的对手是几十个

亿。他们没钱，只能花7000块钱
申请专利，结果他的对手有五六

百个专业律师，最后专利就落到

了对手手上。累累累2
（据《羊城晚报》）

《创业时代》今晚登陆东方卫视

黄轩杨颖能否为
创业题材剧正名？

新版《铁血战士》归来

30年始终一根筋

由《钢铁侠3》导演肖恩·布莱克执导
的2018年新版《铁血战士》即将于10月28
日公映，而布莱克曾在1987年版《铁血战
士》中饰演第一位受害者，谈到30年后重
新回到该系列的剧组，他表示怀旧与激情

同在，“我现在无比怀念这段冒险，渴望再

次经历这一切”。虽然最新版中没有名角

加盟，但谁都知道，这部片子的灵魂永远

是那只以猎杀为乐的怪物，片中也将再次

上演血腥屠戮和赤手对决。

在“铁血战士宇宙”系列IP影片中，
最新版作为第六部，在拍摄时正值经典

老版《铁血战士》上映30周年，这里回顾
一下1987年拍摄《铁血战士》时的创作轶
事，也算是对这部著名邪典影片的一种

隆重致敬。

剧本

创意来自于
史泰龙要去打外星人

《铁血战士》系列电影的最初创意来

源于吉姆·托马斯和约翰·托马斯这对编

剧兄弟，他们创作了一部名为《猎手》的

剧本。而剧本中这段虚构的“猎杀”故事

源于兄弟俩曾经听说的一个笑话：史泰

龙主演的《洛基》系列新作可能讲的是史

泰龙饰演的洛基和外星人之间的交锋。

于是两兄弟将这个创意转化为剧本，不

过在剧本里，人类并没有占据上风，反而

是外星生物将人类当成了最好的猎物，

开展了一场猎杀游戏。

兄弟俩拥有聪明的想法和不错的运

气，最终他们得以和二十世纪福斯的高层

会面，这份剧本也出现在了制片人约

翰·戴维斯的桌子上。戴维斯回忆说：“当

时我是20世纪福斯的一位高层管理人
员。我们都读了这个剧本。故事非常

棒。”戴维斯将这个剧本拿给了他的一位

朋友，这位朋友的名字叫阿诺·施瓦辛格，

施瓦辛格当时已经拍完了《终结者》、《独

闯龙潭》这两部优秀作品，演艺生涯正处

于蒸蒸日上的状态。戴维斯鼓励施瓦辛

格读完了这个剧本，后者也很喜欢这个故

事。戴维斯透露：“之后我离开了二十世

纪福斯，成为一名制片人。阿诺当时就跟

我说‘你为何不自己来投资拍摄这部电

影？你可以自己来开发这个故事。’”

二十世纪福斯同意制作这部电影，

戴维斯也开始了筹备工作，他找来了刚

刚完成处女作的新人导演约翰·麦克蒂

南和一群强悍的演员。和施瓦辛格一起

加盟的演员们包括卡尔·韦瑟斯、比

尔·杜克、索尼·兰哈姆、杰西·文图拉和

一位凭借《致命武器》编剧身份成名却一

心想要演戏的年轻人：沙恩·布莱克。他

们最初认为这是一部军事题材的电影，

讲述的是解救人质的故事。

造型

原本打算让
尚格·云顿饰演铁血战士

《铁血战士》的拍摄过程也成了一段

传奇，其中也不乏一些令影迷津津乐道

的故事，比如在酒店宴会厅里搭建的健

身房，秀肌肉和掰手腕比赛等，还有拍摄

中遇到的各种各样的挑战。戴维斯回忆

说：“我们在墨西哥巴亚尔塔港拍摄的这

部影片。我们住在皇家卡米诺酒店，那

是一个非常棒的度假酒店。拍摄时，我

们驱车20分钟进入丛林之中。剧组中时
不时会出现痢疾的症状，我们还抽了很

多的雪茄。”除了取景地的茂密丛林带来

的问题、剧组的健康情况之外，拍摄过程

中还面临着另外一大障碍。戴维斯表

示：“我们并没有拍完这部电影。我们只

拍了三分之二就花光了钱。我们把拍完

的样片放给电影公司的主管看，当时他

大吃一惊：‘我只看到三分之二的电影！’

我们只能说：‘是的，我们没钱再拍下去

了。’然后他告诉我们：‘你们再回去，把

这部电影拍完。’”

这部电影遇到的另外一大挑战在于

找到合适的怪物。曾有过无数个版本的

铁血战士造型被提出，又被否决，甚至在

拍摄过程中，主创计划让当时红极一时

的动作明星尚格·云顿来饰演铁血战士，

不过这个方案因为多方面的原因被废弃

了。在一个周末，特效专家斯坦·温斯顿

和他的团队创造了一个经典的外星生

物，这一角色至今依然广受喜爱，当时特

技演员凯文·彼得·豪尔赋予了这个角色

所必要的能量和压迫感。

初代《铁血战士》大获成功，而且不

仅仅是票房上的成功。这部影片在此后

的很长时间内都是影迷们的最爱，戴维

斯表示：“这部影片成了一部非常成功、

非常经典的邪典电影。世界各地一直都

有很多影迷在观赏这部电影。我一直都

有收到分红的支票，所以我知道大家都

在看这部电影。”累累累2 （据《新京报》）

间用来学习而已。”“运动和跑步同

时，听完蒙曼讲的隋唐史。听世间

兴衰人物风流，也感受到蒙老师的

腹有诗书气自华。”

除了多次参与《百家讲坛》录

制外，蒙曼老师还是《中国成语大

会》《中国诗词大会》的嘉宾。意外

的是，蒙曼表示自己很少看电视，

除了给学生讲课，业余时间习惯于

埋首书斋，进行深度阅读和思考，

享受书页深处的缕缕清香。在她

看来，高校老师和明星嘉宾是两种

不同身份，“做老师是希望在专业

领域不断深入，带动学生，做嘉宾

则需要有更广阔的知识体系。人

的知识体系越丰富，看待专业问题

就会有更多的视角和维度，会更通

达”。

个性“学霸”圈粉无数

日前，《一站到底》举办世界名

校争霸赛，来自北大和南大的两位

“校草”小哥哥引起了大家的注意，

“他们长得好看，学习又好，而且知

识渊博什么题都会答，也太无可挑

剔了吧”。“南大的小哥哥蒲熠星，

长了一张漫画脸，他是节目的‘站

神之神’，答起题来一脸淡定，冷静

说出答案，完全就是小说里学霸的

设定呀。在节目上觉得他整个人

都在发光。这样的小哥哥现实中

能不能给我来一个啊。”“来自北大

的郭文韬，当年还是青海省的理科

状元考入北大。他一出场就触发

了全场女生的尖叫，真正的‘集美

貌与才华于一身’呀。”

在综艺节目中，学霸光环总是

能让观众大呼“被圈粉”。因为《最

强大脑》被观众记住的何猷君，随

后又登上了《奔跑吧兄弟》《王者出

击》《爱的时差》等节目，有消息称他

还参与了《爸爸去哪儿》新一季的

录制，当上“实习哥哥”。他通过

微博表示，当“实习哥哥”是因

为妹妹：“她超级喜欢这个

节目，从第一季追到现

在，每个娃的名字都记

得一清二楚。我觉

得，看到哥哥出现

在自己最喜欢的

节目中，她会

觉 得 很 骄

傲。我最开

心的记忆就

是 照 顾 妹

妹 ，现 在 又

有机会照顾

妹妹了！”

近 日 ，

还 有 两 位

“学霸”在音

乐节目中的

表现引起关

注。其中，

清华博士宿

涵把最新的

AI技术与歌
曲《止战之

殇》结合，一

举征服周杰

伦。据悉，

宿 涵 16岁
进入清华少

年班，20岁

跳过硕士直接考上清华大学生物医

学工程专业博士，他用人工智能写

歌词的尝试也引发讨论。他介绍，

做人工智能创作音乐的项目，基于

一种“深度学习”的算法，人工智能

学习了华语乐坛几千首作品，可以

无限创作歌词。输入“深渊、噩梦、

绝望、战争”，AI就能帮宿涵写出歌
词。李健形容宿涵是很典型的“清

华的高能量的学生”，网友则感慨

“现在的学霸RAP还唱得这么好”。
网综《中国新说唱》中也有一位

清华汽车工程系学霸多雷，出色的

说唱表演和超强的创作能力，让一

向严格的吴亦凡都为他点赞，邓紫

棋甚至发出邀请称要给他唱副歌。

有趣的是，多雷和宿涵不仅是校友,
他们还一起合作过中国风单曲《水

木道》。

专业分析有助“解惑”

在情感类综艺《非诚勿扰》《心

动的信号》里，嘉宾姜振宇的分析频

频得到观众认可。在最新一期《非

诚勿扰》里，谈到“爱情是不是写在

纸上更动人”时，姜振宇分析道：“有

的人看到朝朝暮暮，就能想象到非

常美好的画面；但有的人讲究效率，

会觉得这四个字矫情。”《心动的信

号》中，他也直言男女对婚礼的不同

看法，并直指“婚礼是给亲戚朋友办

的”“仪式感不重要”属于男性思维

的观点。

姜振宇关于“仪式感”的表达在

网络上引起观众的讨论，不少观众

认为：“很认同姜振宇说的那一段

话。如果可以，我大概希望结婚可

以只是属于我们两个人的仪式感。”

“其实我并不是一个特别需要仪式

的人，男女之间平等、尊重、承担责

任才是我理想的婚姻。”累累累2
（据《广州日报》）

在近日热播的综艺

节目中，一批知名文化

学者、见解独特的情感

专家、富有个性的“学

霸”受到观众的瞩目，收

获大批粉丝。谈到这些

综艺“新偶像”，有观众

认为，学识和修养让他

们在节目里“发光”，“他

们太有才了，博古通今

还带点风趣幽默，完全

应该‘C位出道’”。

“网红”教授满腹经纶
打动观众

渊博的文史知识，温文尔雅的

谈吐，风流倜傥的形象，这些都是知

名文化学者郦波的标签。在最近热

播的《诗意中国》《国学小名士》《中

华好诗词》《阅读·阅美》等节目中，

都能看到郦波的身影，他也因此被

称为“网红”教授，大批观众被他的

学识打动。

网络上，有观众表示：“《诗意中

国》里的郦波老师真的是我的偶像

啊，文人就是文人，多读诗词多读书

真的是太重要了。”“看《诗意中国》，

尤其喜欢郦波老师，就是典型的满

腹经纶，博古通今，还带点风趣幽

默。有文化的男人有魅力。”“《百家

讲坛》上，他既讲张居正、戚继光，也

讲李清照和赵明诚；《中国诗词大

会》里，他与选手切磋诗词知识、领

悟汉语之美；《我是演说家》中，他还

分享第一次学术讲座经验……知

识之外，他往往有出人意料的幽默

表达，被圈粉了！”

据悉，电视机外的郦波，是南

京师范大学教授，拥有中国古典文

学与文化专业博士学位。谈到为

什么参加大量综艺节目时，郦波在

接受媒体采访中坦言，他的人生抱

负就是“大众教育”，向大众“传道

授业解惑”。“我不想为了职称、荣

誉、名利去损耗我的思想和生命，

但这不代表我欠缺学术能力。我

2018年出版的《唐诗简史》，是分析
了大量文献和反复琢磨之后的学

术成果；包括王阳明的思想体系、

概念界定，我都有自己的观点和解

读，只不过是以面向大众的读物出

现而已。”在郦波看来，教育的目标

从来不是量化标准，也不是灌输知

识和训练模式，而是潜移默化去

影响。

跟郦波老师相似的是，蒙曼老

师也是“网红”教授，她在《中国诗

词大会》里对诗词的解读、在《百家

讲坛》里讲述武则天的故事，都让

观众记忆犹新。有网友表示：“电

视上蒙曼女士侃侃而谈，我妈问这

人怎么这么聪明。我想说，别人只

不过是把你花在电视购物上的时

付遥

黄轩杨颖

姜振宇

郦波

蒙曼


